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从装配工到机芯艺术家，他设计的腕表最高售价28万元

与海鸥表结缘一生

口述 李家琦 整理 刘焱

海鸥表是天津轻工业的一个重要

标志，这个品牌能够六十余年经久不

衰，离不开几代“海鸥人”前赴后继的

艰苦奋斗。腕表设计大师、首批“海河

工匠”李家琦就是其中一人。1963年

出生的他，从组装车间工人一直做到

机芯艺术设计师，其设计方案获得授

权专利近140项，为他服务一生的海

鸥集团交出了一份完美答卷。

因为摔坏了母亲的瑞士手表

让他与手表结下不解之缘

我出生在一个高知家庭，祖父和
父亲都是高级工程师，工匠的基因深
深地烙在我的骨子里。我从小喜欢自
己动手鼓捣点儿什么，用废弃的小药
盒组装汽车模型，用捡来的树杈做弹
弓，用芦苇秆做钓鱼竿……总为自己
有一双巧手暗自得意。

上高三时我住校，为了让我把控
好时间，母亲把自己的瑞士手表给了
我。当时手表是稀罕物，班上有同学
戴过，让我羡慕不已，能戴上母亲的手
表，我内心的喜悦溢于言表，也愈发小
心翼翼地呵护它。但是往往越在意，
就越容易出事。有一天晚上，我在宿
舍摘下手表准备休息，一不小心手表
竟掉到地上。我一下子睡意全无，又
心疼又害怕，捡起来一看，它真的“罢

工”了。我想我的手巧，不妨拆开试一
试，于是撬开了手表外壳，眼前精美的
机械构造让我深感震撼。我没有专业
的修表工具，用手头的小镊子、小刀片
拨动了几下零件，没有任何头绪，不知
该怎么修理。
我主动跟母亲认错。当时只有亨

得利那样的大表行才能修理瑞士手
表，修理费我们家也负担不起。后来
费了一番周折，父亲托朋友帮忙才将
手表修好。我暗下决心：无论我将来
从事什么行业，都要学会修手表！

1981年，我高考落榜，在家准备
复读时得到消息，天津手表厂招工。
这对我来说诱惑太大了，不顾父母的
反对，我坚决报了名，正式走入天津手
表厂，被分配到组装车间。组装车间
的任务就是把零件组装成机芯，最简
单的手表也有100多个零件，一般人
会觉得这些零件那么小、那么多，怎么
放进去？但我因为喜欢，很快就掌握
了这门技术。

手表厂有很多老师傅会修手表，
我常在一旁边看边学，自己也买了一
套工具，下班回家就鼓捣手表。记得
有一年除夕夜，家里人坐在一起看春
晚，我却在桌前修表，热闹的春晚根本
吸引不了我。我修表的胆子也越来越
大，因为不用担心弄坏了没法收场，毕
竟厂里有那么多老师傅可以请教。现
在回想起来，当时我陷入了一种痴迷
状态。

上世纪80年代中期，随着社会的
发展，工作的深入，我明显感觉到自己
肚子里的墨水不够用。我们家只有我
没上过大学，在家人一半鼓励、一半强
迫之下，我参加了成人高考。当时各
行各业刚刚开始使用电脑，我认为计
算机是新事物，学会了应该有用，于是
选择了计算机专业。接下来的四年
半，我白天上班，晚上上课，回家写作
业，一次次顺利通过统考，终于如愿以
偿取得了计算机专业大专文凭。

成立腕表机芯艺术设计工作室

三天时间手工做成高难度样表

1993年年初，海鸥表要上马新项
目，需要计算机专业人员，经过多轮笔
试、面试，最终选中了我。厂里把我从
组装车间调到设计科，从此我进入了
一个与组装机芯完全不同的领域。在
组装车间，我掌握了手表的结构、原
理、组装流程；设计科的主要工作则是

从零件到新产品的设计和试制。
那段时期，石英手表和电子表卖

得特别好，机械表所占市场比例急速
下降，天津手表厂处在半停工状态。
厂里经费紧张，加上大部分工人都放
了假，车间里连暖气都没有，上班工人
的工资也少得可怜。为了生存，我们
尝试着在厂门口摆摊卖海鸥表，也干
过修理手表的活儿，但厂里的新产品
研发从没停止过。

厂里准备引进数控设备，派技术
人员去北京参加培训。我主动请缨，
凭借专业优势、工作经验以及自己的
诚恳和韧劲儿争取到这个机会。到了
培训班才发现，我是所有学员中年龄
最大的，学历上也没有优势。在这种
形势下，我的求学劲头再一次被激发，
除了吃饭、睡觉，其他时间我都用来看
资料、上机操作，不懂就向老师请教。
到培训结束时，我的上机记录是最多
的。后来的工作中，数控技术给我们
解决了很多难题。

随着国内机械表市场的复苏，海
鸥表进入高速发展期。2006年，我们
成立了工作室，专门从事腕表机芯艺
术设计。一个星期五的下午，厂长把
我叫到办公室，递给我一只腕表，告诉
我客户要求三天内设计制作雕花镂空
样机，并完成10只样品。拿着样表我
仔细端详，这样一款机芯需要加工的
零件多达几十个，需要雕刻的花纹有
上百个，然后制作、雕刻、打磨、组装。
我心里没底，但还是接下了任务。
因为要先用电脑把雕刻的花纹画

出来，所以当天我加班到晚上8点，又
带着没干完的工作回家，一直工作到
凌晨4点，小憩了一会儿，早上8点又
赶到单位。这天是公休日，但工作室
全员到岗，没有人休息，一直干到晚上
10点多才下班。三天后，我们圆满完
成了任务。厂长看着摆在桌上的10

只样表，眼里有喜悦、有欣慰，更多的是
骄傲。十几年后的一次闲聊我才得知，
加班那天有一位女同事发烧，晚上回家
时连上楼的力气都没有了。

完成近百款雕花镂空机芯设计

将中国故事融入腕表推向世界

涉足腕表机芯的外观装饰设计以
来，我完成了近百款雕花镂空机芯设计
制造，其中两款手表在北京嘉德拍卖会
上以高价成交。我的设计方案获得授权
专利近140项，其中“手表的日历显示结
构”被授予实用新型专利。
双陀飞轮雕花镂空属于高复杂结构

机芯，这款腕表是国内第一只，其设计的
过程也是我们工作室不断完善自我、超
越自我的过程，我们最终的成品得到了
厂长的肯定，他说：“这才是咱‘海鸥人’
干的活儿！”这款表售价人民币28万元，
全球限量发售90只，并在2010年获得了
“滨海新区国际工业设计政府精卫奖”。

捻花是腕表常见的精饰工艺，不单
单能使机芯看起来美观，还有一种作用，
就是能去掉机加工过程中所产生的金属
毛刺。过去国内都是使用最简单的设备
手工完成，花型排列不整齐、不美观，也
达不到去除金属毛刺的效果。我尝试用
数控设备，经过一次次调整试制，最终做
出了清晰美观、立体感强的花纹，并彻底
清除了毛刺。日内瓦纹精饰也是个难
题，国内表厂用普通立铣完成，纹路较
粗，且有凹凸感。我通过改进刀具，在数
控设备上实现了铣日内瓦纹的良好效
果，消除了表面的凹凸感，提高了纹路的
光亮度。

公司派我到瑞士深造，我有幸走进
钟表王国，看到钟表匠人应有的品质，认
识到世界顶级手表的设计制作水平，深
深地感受到差距。我内心那股不服输的
劲头儿再次被鼓动起来。回公司后，我

开始思考如何将中国的传统文化元素融
入腕表机芯的精饰设计中。经历了无数
次失败，国内制表业第一只带有祥云元
素的雕花镂空陀飞轮腕表机芯诞生了！
从镂空设计到花纹的雕刻、镂空零件的
制造、后期的手工打磨，都是我亲手完成
的。当年这只腕表在北京嘉德四季拍卖
会上以6.38万元成交，创造了当时国产
手表拍卖最高纪录。
我们工作室还自主设计了一套陀飞

轮浮雕生肖系列腕表，12只可爱的动物
造型活灵活现地展现在表盘上。表盘背
景为阴阳太极图，两条立体的阴阳鱼以
漩涡状盘绕在一起，此消彼长，呈现螺旋
式运行态势。表盘四周雕刻的花纹，是
经过艺术变形的英文“海鸥”的字头
“SG”，与生肖图案、太极图融为一体。
在雕刻技法上采用浅浮雕工艺，达到构
图丰满、疏密得当、玲珑剔透的效果。这
个系列的手表参加了2012年瑞士巴塞
尔国际钟表珠宝展，将中国的生肖故事
和阴阳太极图展示给世界。

2015 年是天津手表厂成立 60 周
年。我想专门做一款表，为“海鸥”庆
生。一天晚饭后，我在海河边散步，解放
桥既沧桑又挺拔的英姿给了我灵感。开
始我想做成浮雕，又想到解放桥是可开
启式桥梁，不如做成动态图案。后来这
款表参加了中国深圳钟表展、中国香港
钟表展，还参加了瑞士巴塞尔国际钟表
珠宝展，引起同行的关注，许多业内人士
守在展台前，只为一睹腕表中桥梁模型
的开启。

回首人生几十年，我从单纯对腕表
的喜爱转变为对“海鸥”这个集体、这个
品牌的热爱。2019年10月1日，伟大祖
国70岁华诞之际，我非常荣幸地受邀参
加了在天安门广场举行的盛大阅兵式和
庆祝活动。激动的心情无以言表，这是
我人生中的辉煌时刻，也是“海鸥”为我
带来的珍贵回忆。

讲述

她笔下的女性角色
都拥有独立的人生

印 象

张巍 沉入生活才能写出真情实感
文 张一然 2014年，我出版了《电视剧改编教程》。

后来，我认识了后浪出版社的负责人，他觉得
这本书很好，想要再版。我想，与其再版旧作
不如出一本全新的，于是与洪帆老师合作，结
合近年来的热点、爆点案例，再加上我们创建
的“能一剧本医生”公众号里积累的实战案
例、剧本分析与课堂实践，辅以理论结合，创
作了这本《电视剧编剧教程》。

我与洪帆是同门师兄妹，同一年考入北
京电影学院文学系，共同就读于郑雅玲老师
门下。那时我们经常一起在《北京电影学院
学报》《电影艺术》《当代电影》上发表论文，通
常做同一个作者研究专题时，他写作品分析，
我写导演研究。他逻辑清晰，擅长架构；我感
情丰富，文字细腻。在一开始做编剧的路上，
我们也选择了彼此搭档。

我们入行时千禧年刚过，电视剧的体量
基本以每部20集为常态，当时最红的编剧是
海岩，“爱情＋悬疑”双类型杂糅的写法是我
们尽力模仿的目标。虽然经常被制片人教
育，“电视剧要面向大众”，但私下里，我们俩
最喜欢的还是看制作精良、台词隽永的日剧，
盼着有生之年能写一部媲美《悠长假期》的作
品，登上央视黄金档。

我读了中央戏剧学院的博士，洪老师读
了中国传媒大学的博士，各自走向不同的创
作方向。我与上海的几家公司合作，专攻都
市情感与女性励志题材，热爱看各种行业剧、
职场剧的我坚信，属于自己的职业生涯尚未
真正到来。

这些年，电视剧的播出方式从一剧四家
省级卫视拼播变成两家省级卫视拼播，又有
APP平台加入。现在我同时是“优爱腾芒”四
家的会员，虽然我跟洪老师共同教授的这门
课依然叫“电视剧剧本创作”，但事实上，我已
经很久无法区分我看的究竟是电视剧还是网
剧了。在今天的课堂上，每部40集、单集时
长45分钟的结构不再成为标配，而每部12集
或24集，高概念、强话题、重人设、短而精的
网剧已是学生们一致推崇的目标和方向。对
于我们的创作和教学来说，每天都在不断变
化，需要我们快速更新知识储备和教学方法。
得知我们打算为北京电影学院文学系电

视剧专业的学生们写一本教材，但欠缺剧本
范例，很多老师为我们发来自己的作品、提供
授权。这种情谊非常珍贵，这些作品非常宝
贵。我不敢说读懂了这本书就能上手当编
剧，但我们创作这本书的首要初衷是实用，这
本书最大的特点就是干货特别多！

张巍自述
高概念、短而精的网剧
已成为新的创作方向

爆款剧可遇不可求

能吸引目标受众也是成功

问：您觉得什么人适合当编剧？

张巍：近几年影视行业相对有一点点寒冬，
但我身边还是有很多人喜欢这个行业，想从事
这个行业。首先我肯定这是好事。如果参与的
人多了，那么这个行业获得的养分也就多了，会
拥有更优秀的人才，创作出更多样化的主题，塑
造出更多层次丰富的人物。有些新入行的编剧
并不都是年轻人，而是其他行业的从业者，比如
律师、医生、拍卖师，他们写自身行业剧本时有
天然的优势，这不是编剧通过采访或是短时间
的生活体验就能达到的。

问：就编剧的创作方式来说，跟您刚入行时

有哪些变化？

张巍：现在的年轻作者，可能不需要像老编
剧那样，要掌握大量历史知识，才能动笔写古装
剧；也没办法像老编剧那样，在职场里体验三个
月生活，才能写职场剧，他完全可以写披着职场
外衣的“甜宠霸总”。这类剧本身就是脱离生活
的，所以也就不要求内容来源于生活，它也是有
市场的，有一波非常坚定和忠实的受众。

问：感觉现在的电视剧只有“破圈”才能成

为爆款，才会成功，您觉得怎么才能“破圈”？

张巍：一部真正的大爆款剧，其实是可遇不
可求的。今年一季度的爆款剧就是《狂飙》，后
面三个季度挺难讲是否有超越它的作品。其
实，一季度播了很多新剧，每部都不错。包括我
们创作的《今生第一次》，这是一部直面生育议
题下“坐月子”的小切口剧，刻画不同年代的月
子生活以及女性成为母亲后的思想转变。议题
切口越小，剧情走向越容易往纵深推进。这部
剧播得也不错，但没有“破圈”。我们的观众大
概率是有过生育经验、有一定人生阅历的人。
恐婚恐育的人，或是不处于生育阶段的人，可能
就不是这部剧的受众。这些人连看都没看，直
接回避这部剧了。其实一部剧在目标观众群中
拥有一定的穿透力，即便没有“破圈”，但在它的
圈层引起了共鸣，这也是成功。《狂飙》就是老中
青、男女都会看，它是一个真正“破圈”的作品。
能否成为爆款是挺玄妙的事。扫黑破案类的电
视剧很多都是老少皆宜的，有不少还是名角出
演，但并不是每部都能成为爆款剧。爆款剧有
一定的戏剧规律，但是一部剧在播出之前就去
思考是否能爆，这真的挺难预测。

要有体会人之常情的能力

才能创造出情感丰富的情节

问：您能从编剧角度聊聊爆款剧到底“爆”

在哪儿吗？

张巍：比如《狂飙》，我想编剧在做人物设计
时，一定是对高启强的性格、前史、家庭，乃至说
话方式，包括他与陈书婷的情感互动模式，都做
了非常深入的思考与设计。我平时看这类题材
比较少，但也被《狂飙》吸引了，因为它有强烈的
戏剧冲突，有丰富的人物性格和成长展现。不
仅仅是主角，围绕主角的数个小人物也都挺有

光彩的。如果《狂飙》仅仅是讲善恶争斗，好人铲
除坏人，我可能也不是它的观众，但它加入了强情
节剧情，除了主线扫黑，还有亲情、友情、爱情，甚
至江湖义气，我就能看下去了，觉得挺好看。
我再举一个例子，电视剧《潜伏》是谍战故事，

在紧张的戏剧情节里，男女主角性格上的冲突带
来很多喜剧的感觉，让这部剧变得更耐看了。我
仍然记得余则成跟翠萍在机场分别的桥段，他们
在机场偶遇，一句话也不能说，只能无言对望。余
则成装成一只鸡的模样在翠萍的车前绕圈，这类
情节不需要台词，人物铺垫到了，情感流淌到了，
感情冲突自然而然地发生了，像我这种爱看情感
剧的人，在其中得到了巨大的升华和满足。

问：能写出《潜伏》《狂飙》这类充满戏剧冲突

的剧本，对编剧来说也是特别耗费心血吧？

张巍：肯定是的，编剧写起来很费劲。剧中的
很多情感，无论观众是男女老少，代入进去，
都会觉得太感人了，太难受了……因为编
剧抓住了人类的普遍情感。我前些日
子去看《毒舌律师》，这是一部爆款电
影，打破了香港华语电影票房纪录，其
中有句台词：“在证据、推理之外，还有
需要探求的真相，还有需要被普遍肯
定的common sense（人之常情）。”对编
剧而言，观众是拥有“人之常情”的。比
如余则成与翠萍在机场分离，我作为观众
代入进去，就会产生很多联想：“哎呀，我心
爱的男人就要飞走了，这辈子很可能再也不能
见面了，我知道他为了更多人类的福祉，为更崇高
的理想去奋斗了，这也是我的理想，我只能目送他
离开……”当我们被特别崇高的理想所感染，被特
别真实的爱情所感动，就会迅速被那种爱和崇高
感裹挟全身……这类情节不是要求编剧要多努力
地去写，而是要求编剧具备体会人之常情的能力，
才能创造出巨大而丰富的情感情节。

问：看来编剧还是需要生活的历练，经历的事

情多了，对人物的理解也就更透彻了。

张巍：为什么我们以前特别强调编剧必须体
验生活呢？我觉得这得叫“沉浸式去生活”。人如
果脱离了生活，就没办法写出角色在某个情境中
应该有的反应，就成了瞎编。越是情感丰厚的情
节，就越不能离谱，编得太离谱就容易悬浮。

忘我工作导致腰肌劳损

最痛苦的是反反复复地修改

问：能否回忆一下您第一次写剧本的经历？

张巍：我在电影学院读研时，有个同学把我介
绍给他曾经合作过的制片人。制片人有一个剧本
需要整改，算是救场吧，我试写了一集，制片人很
满意，让我利用暑假帮他把20集剧本都改了。

问：两个多月修改20集剧本，太紧张了吧？

张巍：我感觉好像是将自己二十多年人生积
攒的想法一次性全掏出来了。剧本完成后，导演
和演员都非常喜欢，他们给了我特别大的肯定。
我记得很清楚，写完剧本没过几天，有一天晚上，
我在椅子上坐着，当我想站起来的时候，发现自己
站起不来了。幸好那天几个同学约好到我家聚
会，用他们的话说：“恨不得破门而入。”他们连夜
把我送到医院看急诊，诊断为腰肌劳损。还好那

时我年轻，休养一段时间就没啥事了，但直到现在
我的腰也不大好，时不时就要扎针灸做康复。这
也是一种爱的代价吧。

问：首次创作特别顺利，获得了很多肯定，您

觉得自己成功了吗？

张巍：那时我年少轻狂，误以为我的职业编剧
康庄大道就此展开了。它让我误判了形势，以为
做编剧太容易了。后来我慢慢发现，编剧之路充
满荆棘，普遍情况是刚入行的编剧很可能接不到
活儿，接到活儿的也很难做。比如，几个年轻编剧
一起做本子，大家好不容易统一了意见，但跟制片
人甲方一谈，立即被否定了。经过几番修改，双方
终于统一了思路，这时导演来了，把之前的东西又
都推翻了！创作的本子在这个过程中一次次被打
破，重新建立，再打破，再建立。反反复复地更改，
编剧十分痛苦，并且这样的事经常能遇到。

问：您觉得有没有自己驾驭不了的题材？

张巍：编剧的创作特别容易出现脱离自己生
活的内容，但这并不是问题。比如我写《梦华录》，
我没做过生意，但不妨碍我通过大量的案头工作、
生活观察去创作赵盼儿这个人物。赵盼儿从小茶
坊做到大酒楼的老板娘，她的经历从唐宋以来的
话本里是能够找到的，从古往今来的故事里是能
够看到的。我们把古代女性相关的经历从历史长
河里提炼出来，虽然赵盼儿是宋朝人，她的生活可
能是编的，但她的情感是真实的，是与我们的现实
生活有关的。但是，如果让我创作一个霸道城主
与一个霸道女国王的“白月光故事”，我就不会
写。可能这是很受欢迎的一个门类，我妈就非常
爱看这类“霸道总裁爱上我”的片子。这类题材，
别说生活的原型，哪怕是生活的影子，我身边也没
有，我没法创作。

李家琦

作为编剧的张巍曾塑造出许多

女性角色——30岁便成为世界500

强中国区代理人力资源总监的杜拉

拉、把小茶坊做成大酒楼的赵盼儿、

突破禁忌公开行医并建立医女制度

的明朝女国医……这些角色也代表

了张巍的价值观——无论在任何时

代，无论顺流与逆流，女性只要葆有

积极向上、独立自主的精神，就一定

能活出属于自己的精彩。

张巍从小喜欢写作，考入北京

广播学院（现为中国传媒大学）后，

开始写短篇小说。她说：“那时我喜

欢写一些文学作品中不常见的女

性，比如餐厅小妹、小饭馆老板娘啥

的。我有一种朦胧的感觉，对这类

吃过一些苦，但仍然愿意去打拼，在

生活的挣扎中还会保持积极向上状

态的女性有着特别强烈的兴趣。”

上大学时，张巍给北京电视台

写过主持词，为纪录片写过配音

稿。后来她得到一个机会，为央视

《影视同期声》节目写主持人串词。

“之前的撰稿人比较文艺，基本都是

书面语，主持人背词很痛苦。我从

来不写艰涩的文字，全部是口语，简

单说就是说话直白、不别扭。”《影视

同期声》还会做一些影视剧组的报

道，张巍借机观察这些片子后来播

出的情况，她意识到自己非常喜欢

影视，隐约觉得创作剧本可能更适

合自己，便开始积极争取各种写作

机会，逐渐进入这个领域。

刚做编剧那些年，张巍很迷茫：

“我在写什么？我为了什么在写？

我写的那些爱恨情仇、家长里短跟

我的生活一点儿关系也没有，全是

编的。我在自己编的故事里见天地

了吗？见众生了吗？我都没见。”

写到第十年，她遇到了杜拉

拉。“这部电视剧是我职业生涯的分

水岭，它让我意识到，观众不光喜欢

《渴望》的女主角刘慧芳，也喜欢独

立有思想的杜拉拉。我要为这样的

观众去创作，因为我也是这样的

人。”从那时起，张巍走向了新的人

生征程。她让数不清的观众跟着她

笔下的人物一起喜怒哀乐，她将自

己的人生分化成无数角色的人生，

以编剧作品的方式负载着人生百

态，以人物故事传递着她的价值观。

张巍
北京电影学院文学系

副教授，著名编剧。主要编
剧作品有电视剧《杜拉拉升职
记》《女医·明妃传》《长大》《陆
贞传奇》《梦华录》等。著有
《电视剧编剧教程》等学

术著作。
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